

Québec français



Présentation

Denis Aubin

Numéro 83, automne 1991

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/44950ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (imprimé)

1923-5119 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Aubin, D. (1991). Présentation. *Québec français*, (83), 52–54.



Le programme de français langue maternelle des ordres primaire et secondaire subit-il avec succès l'épreuve de l'usure du temps ?

La récente tentative du MEQ de le chambarder en profondeur a ameuté et bouleversé le milieu branché de la pédagogie du français. À la lumière de cet événement et suite aux interrogations de nombreux praticiens de l'enseignement, l'équipe pédagogique de *Québec français* croit fermement qu'il est temps de réviser les grandes articulations du processus d'apprentissage qui caractérisent le programme de français. Réviser dans le sens de préciser, d'explicitier, de renouveler notre compréhension de ces articulations et non de mise au rancart sous prétexte d'une application plus ou moins boiteuse. Réviser dans le sens de tirer profit des connaissances acquises durant la dernière décennie, plus particulièrement en psychologie cognitive, grâce au foisonnement des recherches en didactique du français menées ici et ailleurs.

Cette relecture critique du programme de français s'échelonne du numéro 83 au numéro 87. Les prochains dossiers développeront les thèmes sui-

Denis AUBIN

vants : étude de la langue, stratégies pédagogiques, manuels et matériel complémentaire, arrimage des différents ordres d'enseignement.

Le dossier du présent numéro porte sur l'incomprise du processus d'apprentissage, l'objectivation. Terme galvaudé s'il en est un, sujet à de multiples interprétations, prétexte aux pratiques les plus diversifiées selon que l'on est praticien, auteur de manuel, didacticien ou encore psycholinguiste.

Les collaborateurs à ce dossier veulent donc définir, clarifier et illustrer ce concept via des pratiques de lecture et d'écriture. Dans les quatre premiers textes, les auteurs situent la place et le rôle d'une véritable objectivation de la pratique, en démontrent la complexité et proposent différents cheminements en vue d'amener l'élève à devenir graduellement le maître d'œuvre de cette pratique exigeante et incontournable.

Dans un cinquième texte, Jean-François Mostert scrute le traitement fait à l'objectivation dans les manuels de français actuellement utilisés au secondaire. Sont-ils des outils indispensables pour l'enseignant qui veut ame-

ner ses élèves à pratiquer une véritable objectivation ?

Notre projet est ambitieux et d'une urgente actualité. Cependant, nous n'avons pas la prétention de traiter sous tous les angles requis chacun des thèmes énumérés ci-haut. Notre but, c'est d'inciter chaque membre du personnel enseignant de français à « objectiver », individuellement et collectivement, sa compréhension du programme et sa façon de l'appliquer. Souhaitons également que cette relecture amène les autorités du MEQ à publier des guides pédagogiques qui annihileront les zones d'ombre encore trop nombreuses dans l'application du programme de français.

Oui, le programme de français subira avec succès l'épreuve de l'usure du temps si, d'une part, des ajustements y sont apportés et si, d'autre part, la mise en place d'instruments appropriés guide le personnel enseignant de français vers une compréhension univoque et, par conséquent, une application plus judicieuse du programme actuel.



Dans le fond de la classe, Claude lève le doigt. Pourtant l'enseignante a bien expliqué ce qu'il faut chercher dans le texte qu'elle a distribué; il faut noter tous les animaux que le héros du texte a vus à la ferme de son oncle.



-QU'Y A T-IL, CLAUDE ?

-C'est quoi ce mot ?

-QU'AS-TU FAIT POUR LE TROUVER ?

-Rien.

-QUE PEUX-TU FAIRE POUR LE TROUVER ?

-Ben ... je peux chercher dans ma tête si je l'ai déjà photographié ; je peux le découper et faire chanter les lettres ; je peux aussi sauter ce mot, lire plus loin et le deviner.

-C'EST TRÈS BIEN. AS-TU ESSAYÉ UN DE CES MOYENS ?

-Non.

-QU'ATTENDS-TU POUR LES ESSAYER ? VAS-Y ! ... ET TOI, STÉPHANE ?

-J'ai essayé les ciseaux pour découper le mot, mais je sais pas le bruit que g et n ensemble font ; ça doit être un animal qui ressemble à un mouton, mais c'est pas un « mouton » qui est écrit ; ça commence par un a.

-TU AS TOUT À FAIT RAISON, STÉPHANE. LE MOT QUI EST ÉCRIT EST DIFFICILE, C'EST « AGNEAU ». CONTINUE.

A l'avant de la classe, un autre doigt s'est levé.

-OUI, MÉLANIE ?

-J'ai tout lu, mais je sais pas quoi faire.

-TU TE SOUVIENS DE CE QUE J'AI DIT AVANT DE TE DONNER LA FEUILLE ?

-Je m'en rappelle plus.



Claude se souvient de ce qu'il doit chercher, mais il bute sur un mot. Il est capable de nommer différentes stratégies qu'il peut utiliser pour se dépanner, mais il ne les applique pas de lui-même. Alors, il attend. Stéphane est un excellent gestionnaire de ses stratégies. De lui-même, il les utilise et mentionne ce qui lui cause problème. Quant à Mélanie, elle a oublié le but de lecture que l'enseignante a fixé. Il y a fort à parier qu'elle n'a pas compris grand chose du texte.